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科学发展 成就辉煌

三部门
检查辰溪教育收费

本报讯（通讯员 易文杰 张同民） 10月 24日，
以省教育厅纪检组组长、 省教育纪工委书记周德义
为组长的省教育厅、审计厅、物价局联合检查组一行
莅临辰溪县，就该县 2012 年规范办学行为、治理教
育乱收费工作进行了检查。

检查组一行先后详细查看了辰溪一中、 二中收
费制度建立、收费公示、收费票据填写等工作，并听
取了有关负责人的汇报。 检查组一行对该县的教育
收费及治理乱收费工作给予了充分肯定， 认为该县
的治理工作领导重视、制度完善、目标明确，所定措
施行之有效，收费及办学行为规范有序。检查组一行
同时也指出了当前工作中存在的一些问题， 希望今
后进一步从思想上高度重视， 继续保持良好工作作
风，针对存在的问题，研究出台解决办法，不断完善
措施，堵塞漏洞，建立长效机制，把每项工作都落到
实处，进一步提升人民群众对教育工作的满意度。

据了解， 近年来辰溪县高度重视办学行为的规
范及整治工作，县教育局出台了《关于治理“乱补课、
乱发行、乱收费”问题的暂行办法》等文件，每学期开
学初由教育局牵头、联合监察、财政、审计、物价等七
部门对学校收费工作进行专项检查， 严肃查处违规
违纪行为，全县教育办学行为日益规范，教育整体形
象不断改善。

“通过网上政务公开，解决老百姓关心的教育问题”

王柯敏邀网友上门“拍砖”
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近几年来，益阳市赫山区委、区政府及区教育局以办人民
满意教育为宗旨，以教育均衡发展为核心，强力推进教育强区
建设。 相继出台了《关于建设教育强区的决定》、《关于加快职
业教育改革与发展的决定》等一系列文件，制定了“创省级教
育强区，促区域经济发展”的宏伟目标，把建设教育强区作为
一项最大的惠民工程来抓好、抓实。 目前，全区办学条件日益
改善，教育发展水平持续攀升，人民群众对教育的满意度不断
提高， 该区教育局局长陈维国同志说：“全区区域教育均衡发
展的主旋律已经奏响。 ”

努力改善学校办学条件
赫山区委、区政府把搞好教育基础设施建设、改善办学条

件作为教育强区工作的一件大事来抓。
一方面结合合格学校与校舍安全工程建设， 缩小办学条

件的城乡差距与校际差距， 实现区域教育均衡发展的硬件需
求。 该区出台了《赫山区 2008—2015 年义务教育合格学校建
设规划》，2008年至 2011年，共投入资金 8700万元，完成了 36
所省级合格学校建设工作， 2012 年新投入 3080 万元建设 16
所合格学校。 2009年开始规划投资 17265万元启动 74所学校
149个校安工程建设项目。目前，已完成 58所学校 120个校安
工程建设项目，交付使用建筑面积 141075 平方米。 2008 年至
2012年为学校功能室建设新添置图书码洋 1400 多万元，仪电
设备 1600 多万元，体卫器材 550 多万元。 该区还加快了农村
普惠性示范公办幼儿园建设步伐，2011 年完成了泉交河镇中
心幼儿园、新市渡镇中心幼儿园建设任务。 2012年申报的 4所
项目园正在加快创建中。

另一方面，加大了城区学校扩容建设力度，着力解决城区
学校大班额问题。 随着中心城区的迅速扩容，原有中小学学位
严重不足，学校布局很不合理，尤其是益阳大道以南义务教育
学校办学条件薄弱。 2010年以来，市、区两级党委、政府以及教
育行政部门多次组织现场调研与专题会议， 明确提出中心城
区学校“两扩、六建、三步走”的建设方案，规划在益阳大道以
南扩建海棠学校（初中）和梓山苑小学，新建海棠小学、佳宁娜
学校、碧桂园学校、科力远小学、龙洲小学和丁香小学。 2011年
下半年，该区启动了扩建海棠学校、梓山苑小学和新建海棠小
学、佳宁娜小学的建设工作。 目前，已完成建设投资 3010 万
元，海棠学校（初中）扩建完工并正式投入使用，已达 36 个班

规模，能容纳初中学生 1800 名，比原来增加初中学位 600 个。
海棠小学新建和梓山苑小学扩建已进入扫尾工程， 投入使用
后可增加小学学位 1620 个。 佳宁娜学校已办完征地手续，做
好建设规划， 准备进入拆迁建设阶段， 明年下半年投入使用
后，规模将达 72 个班，其中小学 36 个班，初中 36 个班。 碧桂
园学校、科力远小学、龙洲小学和丁香小学的新建工程将分别
于 2013至 2014年启动。 这些学校建成后，益阳大道以南城区
小学总学位可达 9180 个、初中总学位可达 3600 个，能满足该
区域学位需求，有效缓解中心城区学校学位紧张问题，促进大

班额问题的解决与教育均衡的发展。
不断加强教师队伍建设

区域教育均衡发展不仅是硬件均衡的问题， 同时也是师
资均衡的问题。 赫山区委、区政府把师资队伍建设作为教育均
衡发展的一件大事来抓。

优化配置城乡教师资源。 该区在建立骨干教师支教、学科
带头人送课下乡和年轻干部挂职培养管理机制的同时， 加大
了农村教师政策倾斜力度， 一方面从全区教师绩效工资基础
性部分总额中提取 15%用来专项发放农村教师补贴， 使边远
农村教师最高每月增加收入近 500 元， 另一方面在教师职称
评定与评先评优工作中，同样向农村教师倾斜。 为了让农村教
师安居乐业， 尤其是让新分配的年轻教师安心扎根农村学校
工作，在区教育局的支持下，欧江岔镇中心学校等已开始在镇
中心位置筹建教师周转房。

全面加强师德师风建设。 赫山区教育局结合“创先争
优”活动与“师德师风建设年”活动，开展了“树优良师德
师风，当人民满意教师”师德师风建设活动。 每年召开了
全系统党风廉政建设暨纪检监察工作会议，下发了《赫山
区教育系统关于深入开展师德师风建设活动实施方案》，
与各单位签订了《党风廉政建设责任状》，与教师签定了
廉洁从教承诺书， 为全区教育系统风清气正作出了很大
的努力。

整体提升教师专业素质。 赫山区教育局制定了教师继续
教育规划，建立了教师培训基地。 目前，全区小学教师学历合
格率 98.4%，初中 98.5%，高中 98%，校长持证上岗率 100%，全
区已有省、市、区级名师 144人。

“办人民满意的教育，推进教育均衡发展，奏响教育的时
代强音，是我们这一代教育工作者的迫切任务！ ”这是赫山区
教育局局长陈维国同志跟身边的人多次提到的一句话， 朝着
这个目标，赫山教育人一直在努力。

奏响教育均衡发展主旋律
通讯员 曹灿辉 赵炜 刘江龙

本报记者 章仙踪

最近，几位网友被邀请来到湖南省教育厅，厅长王柯敏现场
听取网友对湖南教育“拍砖”。 来自湖南涟源市、桃源县、新宁县的
网友“出奇制胜”、“桃花仙子”、“唐湘文”的发言，将湖南教育网朱
张渡口论坛政民互动座谈会的气氛一下子推到高潮。

“县属学校校长 80%不兼课，其他行政人员兼课也是‘象征性’
的。 校长们干什么去了？ 他们为学校发展争经费、跑项目、抓硬件
建设去了；‘四面出击’抓安全、信访、计划生育去了；应对财监、综
治、卫生、食监、物价、工商、环保、环卫等与教育沾得上边的部门
督查去了。 ”“守规矩、搞改革的乡村教师待遇反低，绩效工资实行
之日，竟成了应试教育强化之时。 ”

现场的王柯敏等两位教育厅领导和 8 位厅机关处室负责人
仔细聆听着网友发言，不时记下笔记，接着详细回答或解释网友
们的疑惑。

网友“彼黍离离”详细分析了湖南中等职业教育的情况。 他举
例说，某校一年新招 1100 多名学生，3 门功课单科在 60 分以下的
达到 2400 多科次，“我们的职业教育应该是让这些学生人人都有
成功的体验。 ”他希望政府和教育部门出台更多政策措施提高中
职教育的质量。

职成处处长张大伟听得十分认真，他与“彼黍离离”对话，一条
条分析情况，提出如何保障职教质量，强化和完善就业准入，引导社
会舆论，调结构、改机制、引舆论、强内涵，逐步解决这些问题。

“湖南教育网的朱张渡口论坛很健康。 ”王柯敏在听完一些网
友的发言后表示，这个健康不是一味地求赞扬，省教育厅更欢迎

网友有见地的批评和建议。“我们要通过网上政务公开、 政民互
动，实实在在解决湖南老百姓关心的一些教育问题，要让人民群
众赋予我们的权力在阳光下运行。 ”

近年来，湖南省教育厅着力加强网上政务公开，利用官方网
站连接网民和社会公众，问政于民，问计于民，聚智于民，把政民
互动作为密切联系基层群众和改进机关思想作风建设的重要手
段，已形成长效机制，产生良好影响。 湖南省省长徐守盛充分肯定
了省教育厅的网上政务公开工作，称赞他们走在了全省前列。

记者了解到，湖南省教育厅信息中心成立专门队伍收集互联
网上有关湖南教育发展的相关信息， 目前已编发简报 260 多期，
每期均由厅领导或相关处室负责人办理， 并追踪事情办理结果，
回复率达 100%。 截至今年 7月 1日，湖南教育政务网共收到公众
咨询投诉 3344条，在规定的 5个工作日时限内处理 3317 条，按时
回复率近 100%，确保反映到政务网上的事“件件有回音”。

此外，湖南还通过“在线访谈”频道，推动全省各高校、各市州
教育局、 教育厅直属单位主要领导人与网友在网上面对面交流，
目前已开展访谈 52期， 每期参与访谈互动的网友达 20万人次以
上。 相关教育部门领导还在网络论坛上实名注册发帖跟帖，与网
友互动交流。

“以前没来过长沙，不知道教育厅的大门朝哪个方向开，只顾
经常在网上发帖、‘拍砖’。 ”此次座谈会上，网友“风也萧萧”说，现
在自己被网站邀请到教育厅来开会，与厅长面对面交流，感觉很
新鲜、神奇，自己以后一定继续为湖南教育建言献策。

———赫山区推进教育强区建设纪实

科教新报·综合

9月 19日，省委常委、省委统战部部长李微微在视察益阳市海棠学校建设时说：教育建设是一项民生工程，牵涉到千家万户，关系
到祖国未来，这几年，益阳、赫山为教育做了许多实事，将教育办成了老百姓交口称赞的“民心工程”。

益阳市政协主席贺新（右三）视察学校建设工作

益阳市海棠学校新建综合楼

厅长问计


